
 

 

Comitê de Bacia 
Hidrográfica do  
Rio Tarumã-Açu 
CBH – Rio Tarumã-Açu 

ATA DA DÉCIMA TERCEIRA REUNIÃO 
ORDINÁRIA DO COMITÊ DE BACIA 
HIDROGRÁFICA DO RIO TARUMÃ - 
AÇU, REALIZADA EM QUATORZE DE 
DEZEMBRO DE DOIS MIL E VINTE E 
DOIS. 

Aos quatorze dias do mês de dezembro de dois mil e vinte dois, de 09:00h às 12:00h, no 1 

auditório da Sede da Secretaria de Estado do Meio Ambiente - SEMA, foi realizada a 13ª 2 

reunião ordinária do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Tarumã-Açu - CBHTA, onde se 3 

discutiu a seguinte pauta: 1. Informes; 2. Leitura e Aprovação da ATA da 12ª Reunião Ordinária, 4 

ocorrida em 15 de setembro de 2022; 3. Aprovação do Calendário das Reuniões Ordinárias de 5 

2023; 4. Apresentação do Plano de Comunicação do CBHTA; 5. Ocupação das nascentes da 6 

Bacia Hidrográfica do Tarumã-Açu; 6. Informes em gerais; 7. O que houver. Estiveram 7 

presentes os seguintes conselheiros: Jadson Pinho Maciel (REMANDA AMBIENTAL), Andrew 8 

Muller (CREA-AM); Gilberto Ribeiro (Conjunto Habitacional Flamanal); Sávio José (INPA); 9 

Joanne Régis (EMBRAPA); Ana Karoline (Brasil Bebidas); Ricardo Aparecido (IFAM); João 10 

Carlos (RECOFARMA); Ayub Borges (SEMA); Lígia Dantas (AMAZONASTUR); Karina 11 

Cardoso (AMAZONASTUR); Flávio Wachholz (UEA); Jessé Rodrigues (SUFRAMA); Cristina 12 

Fischer (IPAAM); Luiz Ricardo (IPAAM). Instituições ausentes: CRBIO-06, Mata Viva. 13 

Justificaram ausência. O Presidente do Comitê, Jadson Pinho Maciel (REMADA 14 

AMBIENTAL), iniciou a reunião com inversão de pauta, apresentando a pauta 1. Informes: 15 

Explanou sobre a participação no XXIV Encontro Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas 16 

do Brasil (XXIV ENCOB) e na 5ª Reunião Ordinária do FNCBH, ocorrido em Foz do Iguaçu no 17 

mês de agosto de 2022, onde houveram diversas apresentações referentes aos Comitês do 18 

Brasil, também, participaram de discussões em relação aos conflitos relacionados, não 19 

somente à água, mas também aos resíduos sólidos, que fazem parte do cenário de outras 20 

regiões brasileiras como por exemplo, Sul, Sudeste e Nordeste. Recordou sobre a reunião do 21 

Fórum Nacional de Comitês de Bacia Hidrográfica (FNCBH), que pela primeira vez foi sediada 22 

em Manaus de 17 a19 de outubro de 2022, com a presença do Conselheiro Ayub Borges da 23 

Secretaria de Estado do Meio Ambiente (SEMA), do Sr. Sérgio Martins do Instituto de Proteção 24 

do Amazonas (IPAAM) e representantes de outras instituições. Informou, ainda, que o próximo 25 

ENCOB em 2023, deverá ocorrer em Natal - RN. Ressaltou, que irá divulgar as datas de 2023 26 
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para as próximas reuniões do FNCBH, bem como os Estados onde ocorrerão. Comentou, 27 

sobre a reunião que ocorreu com o Procurador do Ministério Público de Contas o Sr. Ruy 28 

Marcelo, destacando o apoio nas decisões e cobranças, de forma incisiva, para o 29 

funcionamento do Comitê. O Sr. Jadson Pinho Maciel (REMADA AMBIENTAL), passou para 30 

a próxima pauta, 2. Leitura e aprovação da Ata da 12ª R.O, posteriormente submetida à 31 

plenária, não houveram objeções, resultando na aprovação por unanimidade. O Presidente 32 

do Comitê, Jadson Pinho Maciel (REMADA AMBIENTAL), prosseguiu para o item 3. 33 

Aprovação do Calendário das Reuniões Ordinárias de 2023, onde sugeriu que as reuniões 34 

ocorrerão em ambientes externos na bacia do rio Tarumã-Açu, para que haja proximidade dos 35 

Conselheiros com as lideranças das comunidades. Desta maneira, as reuniões foram 36 

programadas da seguinte forma: A 1ª reunião ficou para o dia 15 de março de 2023, das 09:00h 37 

às 12:00h, no Espaço do Conhecimento Sustentável – Conj. Flamanal. A 2ª reunião ficou para 38 

o dia 14 de junho de 2023, das 09:00h às 12:00h, no Flutuante SupAmazonas. A 3ª ficou 39 

programada para acontecer no dia 13 de setembro de 2023, das 09:00h às 12:00h, na sede da 40 

FIEAM. A 4ª reunião ficou para o dia 13 de dezembro de 2023, das 09:00h às 12:00h, na sede 41 

da empresa Águas de Manaus. Submetido a plenária, a mesma se manifestou favorável à 42 

aprovação do calendário por unanimidade. O Presidente do Comitê, Jadson Pinho Maciel 43 

(REMADA AMBIENTAL), iniciou o item 4. Apresentação do Plano de Comunicação do 44 

CBHTA, passando a palavra para o Sr. Spartacus Tuma (AMAZONAQUA), representante da 45 

empresa contratada para elaboração do Plano de Comunicação do CBH, em seguida 46 

apresentou os principais pontos do Plano, destacando, as estratégias para melhoria no 47 

funcionamento e divulgação das ações do Comitê. Sugerindo, a articulação de parcerias para 48 

divulgar o Comitê, junto à sociedade através das mídias sociais, para que as informações da 49 

Bacia Hidrográfica do rio Tarumã-Açu, alcance grandes escalas de comunicação, de maneira, 50 

que todos possam acompanhar as situações ocorridas nas comunidades, além do trabalho 51 

desenvolvido pela Diretoria e Conselheiros. No entanto, esclareceu que para implementação 52 

integral do Plano de Comunicação, é necessária a criação de uma Assessoria de Comunicação 53 

para alavancar o site e demais mídias. O Conselheiro Ayub Borges (SEMA), complementou 54 

que a elaboração do Plano de Comunicação do CBH, faz parte do PROCOMITÊS, que é o 55 

Programa de Fortalecimento do Comitês de Bacias Hidrográficas, executado juntamente com 56 

a Agência Nacional de Águas (ANA), que disponibiliza recursos voltados para o funcionamento, 57 

comunicação, capacitações e atualização de informações dos membros que integram o CBH.  58 
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O Presidente do Comitê, Jadson Pinho Maciel (REMADA AMBIENTAL), avançou para o 59 

item 5. Ocupação das nascentes da Bacia Hidrográfica do rio Tarumã-Açu, passou a 60 

palavra para o Vice-Presidente Gilberto Ribeiro (CONJUTO HABITACIONAL FLAMANAL), 61 

que relatou sobre a lixeira viciada as margens da nascente do Igarapé do Gigante, explanou 62 

sobre o trabalho de sensibilização desenvolvido na comunidade para que talvez, um dia, haja 63 

a recuperação do Igarapé, que atualmente encontra-se de forma degradante. Acrescentou, 64 

ainda, que não há saneamento básico, lamentando que futuramente poderá chamar aquele 65 

lugar de “esgoto”, devido as moradias irregulares. Solicitou que, de fato, as reuniões fossem 66 

externas para que os Conselheiros, possam conhecer o trabalho que é desenvolvido referente 67 

a conscientização ambiental na prática, e sugeriu que possam ser realizados também em 68 

outras nascentes. Descreveu sobre a Praça das Flores, um espaço com academia ao ar livre, 69 

quadra de basquete, playground e uma biblioteca, onde deverá oferecer o curso de Cidadania 70 

e Meio Ambiente. Sugeriu, que a Diretoria do CBH solicite um ônibus de apoio, junto a empresa 71 

Marquise, para locomover os Conselheiros durante a visita ao Espaço de Conhecimento 72 

Sustentável e também nas visitas as 03 (três) nascentes próximas. Relatou ainda sobre a 73 

invasão da Comunidade do Buritizal, afirmou que há moradores indevidos, onde vislumbra 74 

iniciar o trabalho de sensibilização ambiental para melhoria da região. O Presidente do 75 

Comitê, Jadson Pinho Maciel (REMADA AMBIENTAL), como último item da pauta, 7. O que 76 

houver: Explicou brevemente, que iria compartilhar com os demais o Plano de Comunicação 77 

do CBH, para melhorar entendimento dos membros. Explanou sobre os desafios com resíduos 78 

sólidos, destacando a problemática em nível Nacional, principalmente, a poluição que vem 79 

ocorrendo na bacia do rio Tarumã-Açu. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi finalizada 80 

onde eu, Jadson Pinho Maciel, Presidente (2022-2024) do Comitê de Bacia Hidrográfica do 81 

Rio Tarumã-Açu - CBHTA, lavrei a presente Ata que será referenciada pelos signatários da 82 

lista em anexo. 83 
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JADSON PINHO MACIEL 90 
Presidente do Comitê de Bacia do rio Tarumã-Açu91 
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